

# LA VOZ

DIARIO REPUBLICANO



VISITA DE INSPECCION.—Dos momentos de la visita girada por el Alcalde, señor Cruz Ceballos a la nueva barriada construída en "La huerta de la Francesa", en San Agustín.

# PEDRO LÓPEZ E HIJOS

BANQUEROS

TELEFONO 12-16. CORDOBA.—APARTADO NUM. 14  
Representantes depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos

## PLAZA DE TOROS

Ideai Cinema  
(Empresa Guerrero).

Función para hoy jueves 13 de agosto de 1931. Cinematógrafo. Diez y media noche. Tercera y cuarta partes de la segunda jornada de la interesante serie francesa VEINTE AÑOS DESPUES, continuación de LOS TRES MOSQUETEROS. ¡Acontecimiento! Grandioso reestreno de la monumental película española en cinco partes, ROSARIO LA CORTIJERA, por la Argentinita y Antonio Varela (Varillas).

Silla, 1,00 peseta. Medias entradas para niños, 0,50. General, 0,10.

Mañana viernes, la gran película "Metro Goldwyn Mayer", titulada MIENTRAS LA CIUDAD DUERME, por el malogrado Lon Chaney y la guapisima Anita Page.

## PARQUE RECREATIVO

LOCAL DE VERANO

Empresa A. Cabrera. Teléfono 1-7-5-0

Temporada de cine sonoro. Hoy jueves 13 de agosto a las diez y media de la noche. Formidable programa sonoro. Última y definitiva proyección de la formidable superproducción sonora por el colosal actor Al Jolson y Betty Bronson, titulada EL LOCO CANTOR. Sillas, 1,25. Gradas, 0,30. Mañana viernes: a las diez y media noche. LILION. El sábado estreno sonoro: EL CONQUISTADOR, por Mona Maris, Lucrecia Alcañiz y Victor Mc. Laglen.

### SALON SAN LORENZO

EMPRESA A. CABRERA.

Compañía Arroyo. Hoy jueves a las diez y media ES MI HOMBRE... Sillas, 1,00. Gradas, 0,30. A las siete y media. Cine popular. Colossal programa.

## Cine Alkazar de Verano

Situado en el local del tenis (calle Pl y Margall). A diez pasos de los Jardines de la Agricultura

Hoy jueves 13 de agosto de 1931. A las diez y tres cuartos. Reestreno de la producción musical MISCHA-HELM. Solamente hoy EL GENERAL CRACK. Reprise de la graciosa película UNA JUERGA EN LA GRANJA.

Precios especiales de noche fémica. Silla para señoras, señoritas y niños, 0,50. Sillas para caballeros, 1,00.

## CINEMA "LAS DELICIAS"

Puerta de Hierro

Hoy jueves día 13, monumental estreno de la superproducción en nueve partes y dos jornadas que se titula PACTO DE AMOR, por Corinne Griffil y Conway Tearle. Entrada por el consumo. Grandes conciertos por el sexteto Córdoba.

## ¿NECESITA USTED UN SOMBRERO?

¿Y arreglar el suyo viejo? ¿Desea una gorra Sirep muy barata? No olvide al pasar por la plaza de las Tendillas que en frente al Fénix Agrícola está Sombreros Padilla Crespo que es la sombrerería más moderna y la que más barato vende en Córdoba.

## Bar y Restaurant

- de -

## "ESPAÑA Y FRANCIA"

Tomasa Arenas  
VIUDA DE GONZÁLEZ

## SERVICIO ESMERADO A LA CARTA

Comidas a 4 pesetas

SE SIRVEN BANQUETES DENTRO Y FUERA DE LA POBLACIÓN.

Almuerzos económicos a 3 y 4 pesetas

Gran Capitán 4 y 6 - Teléfono 18-19

## GRAN RESTAURANT

DE

## HIJO DE MIGUEL GOMEZ

Marqués de Boil, 5 \* Tel. 25-03

PLATO PARA HOY DIA 13

Lengua de vaca a la Bretona

No dejen de visitar el "BAR PLATA"

## Restaurant "LOS LUISES"

ANTONIO SALAMANCA

San Nicolás, 4

Teléfono 1036

Servicio esmerado a la carta y por cubierto.

# ANUNCIOS ECONOMICOS

A DIEZ CENTIMOS LINEA SIN LIMITACION

Los suscriptores de "LA VOZ" encontrarán para esta clase de publicidad, una bonificación de un 20 por 100 que ofrece la Administración como descuento. Por cada inserción se abonarán también 15 céntimos por el impuesto del Timbre. Pago anticipado.

### Perdidas

PERDIDA en la noche del domingo, 2 del actual, en la estación de Almodóvar se extraviaron dos perras podencas: una de ellas blanca, cenceña, con barbas y atiende por "Paloma" y la otra colorada clara, cenceña, gacha, y atiende por "Chica". A la persona que las entregue en esta capital, calle Imágenes, 1, se le gratificará.

PERDIDA de una esclava oro en la noche del domingo 9 del actual, con el nombre de Lola esmaltado, reverso Paco, y medallita del Carmen. Se gratificará bien al que la entregue. Droguería San Pedro, Poyo, 25.

### Varios

EL MANANTIAL, viuda de José Laguna Fuentes. Gran depósito directo de todas clases de aguas minero medicinales de marcas nacionales y extranjeras. Venta al por mayor y detall. Despacho: Calle de Sevilla, número 9. Teléfono 1002. Córdoba.

SE BORDA y se hace incrustación, a precios muy económicos. Reyes Católicos, 13, planta baja, izquierda.

LECTURA A DOMICILIO Por 40 céntimos puede usted leer las obras de los mejores autores. Catálogo gratis. Biblioteca Popular circulante. Diego León, 8. (Junto a la Librería Luque).

AGENCIA Alcaraz, licencias de caza, uso de armas y certificado de Penales. Imágenes, 19. Teléfono, 2335."

### Arrendamientos

CEDO habitación amueblada exterior, casa particular. Razón: Osario, 25 principal derecha.

ARRENDAMIENTO desde el día, se arrienda la casa número 67, de la calle Emilio Castelar. Para tratar Isaac Ferial, 13, de 1 a 3 y de 5 a 8.

### Compras y ventas

A BENEFICIO del obrero. Por un duro una gorra y un sombrero, además limpia gratis el de paja viejo. ¿En dónde? En casa PADILLA CRESPO.

SE VENDEN plantas de patio por poco precio. Calle Sánchez de Feria, número 2.

### Traspasos

TRASPASO, por cesación en la industria, se hace de la Fonda La Provinciana, Plaza Ramón y Cajal (antes San Felipe); también se vende una casita en el barrio del Amparo y un espejo grande con pie. Horas: de 4 a 6 tarde.

TRASPASO dos tiendas de comestibles bien situadas. Buena venta. Razón: Costanillas, 42.

Redacción Administración y Talleres

Fray Luis de Granada

Teléfono num. 2.436

**LA VOZ**

Dos ediciones diarias

Precios de suscripción

Córdoba, un mes	2 Pesetas
Provincia, trimestre	6 "
Extranjero, trimestre	9 "

Apartado de Correos, N.º 2

**Informaciones de anoche****GLOSAS DEL DÍA****POR LA PAZ DE LOS ESPÍRITUS**

No puede negarse que ciertos elementos obreros pasan en estos instantes por una excitación acaso producida por los pasados sucesos de Sevilla o más ciertamente, porque creen que otros sectores político-sociales tratan de quitarles el predominio que tienen sobre buena parte del elemento trabajador.

Existe, según nosotros, una pugna entre los elementos afiliados a la U. G. T. y los que militan en el Partido Comunista y la Confederación Nacional del Trabajo.

Los dirigentes de estos dos últimos grupos tienen la creencia de que la U. G. T. trata—aprovechándose de que sus elementos directores forman parte del Gobierno—de desplazarlos de la dirección de las masas trabajadoras.

Porque esto no sea, los sindicalistas y comunistas desarrollan una gran propaganda oral, escrita, o aprovechándose de cualquier motivo para hacer valer su influencia y preponderancia.

En la mayoría de los movimientos de los trabajadores andaluces, un espíritu sereno, equidistante de unos y otros elementos obreristas, verá que por encima de las causas de carácter general—hambre, paro, falta de trabajo, etc.—existe el dualismo entre los que quieren tener la hegemonía de la dirección de las masas.

Unos, hacen valer su influencia política, otros apelan, como ya hemos dicho antes, a propagandas y luchas más o menos violentas.

Y unos y otros—lo decimos claramente—están perjudicando los intereses de todos, la economía nacional y el desenvolvimiento natural y lógico de la República, que no debe ni puede tolerar que estas intransigencias, estas luchas entre obreros, impidan el libre desarrollo del régimen que por la voluntad de la mayoría de los españoles, la nación se ha dado.

Estimamos, pues, que es llegada la hora de que se estudie serenamente el problema obrerista en Andalucía, sin privilegios para ninguna tendencia proletaria, concediéndoles a todas el máximo respeto, pero no tolerando que sus discrepancias se traduzcan en perturbaciones que tanto perjudican y a todos nos alcanzan.

No puede negarse que entre el elemento obrero se han hecho propagandas políticas absurdas y estará ciego quien no vea que los extremistas se están aprovechando en

estos instantes de la santa libertad que concede la República.

Y unos han hecho un gran daño haciendo concebir a las masas la convicción de ventajas políticas irrealizables de momento; y los otros aprovechándose de las desilusiones, están envenenando el corazón y el alma de los trabajadores con sueños y utopías totalmente disparatados por ahora.

Pero el execrar esto, el vituperarlo, el llamar a la reflexión a socialistas, comunistas y sindicalistas, no nos hace olvidar, y si tener más presente a cada momento los manejos más o menos turbios que se ven en el fondo de toda esta cuestión.

No es un secreto, que cuando los luctuosos sucesos de San Cayetano, se dijo que en Córdoba habían intervenido elementos desconocidos. Ahora se ha dicho lo mismo al referirse a lo ocurrido en Sevilla y hasta hay quien sospecha que en cierta capital andaluza determinados elementos monárquicos, no estaban ajenos a los turbios manejos que hemos aludido...

**NOTA COMICA****FRUTA DEL TIEMPO...**

—¿Nos casaremos el sábado, Polito?  
—Imposible Totó, el sábado tengo partido de football, tennis, ejercicios espirituales y cena a la americana...

Pueden ser fantasías ciertas sospechas, pero los directores de algunos sectores obreristas debieran comprender que las insensatas propagandas, las huelgas estúpidas y las manifestaciones extemporáneas, jamás sirvieron para nada útil, pero ahora, acaso aprovechen a los partidarios de la reacción, a los monárquicos, a los cavernícolas.

Resumimos de esta forma nuestra impresión del momento, las sugerencias que nos produce el necio conato de perturbación que se ha intentado en nuestra provincia, primero, felicitando al señor Gobernador; segundo, condenando el estúpido intento, y tercero y de una manera principal, rogando que se esclarezca todo lo sucedido, porque a nuestro juicio, en este asunto, ni hubo complot, ni maquinaciones, ni nada, seri... si sólo el resultado, el parto de algunos cerebros enfermizos.

Espíritus enfermizos que pueden ocasionar una seria perturbación a la que quizá estamos abocados y que es deber de las autoridades evitar.

Atiéndase a procurar la tranquilidad pública como sea y cueste lo que cueste, y después estúdiense por quien corresponsa, la manera de evitar que las pugnas entre las organizaciones obreras puedan conducir a crear perturbaciones de orden público que de tal forma gravitan sobre la vida económica de una capital como Córdoba y un sector tan importante como esta provincia.

Capital y provincia que tienen dentro de sí, elementos, fuerzas entidades e instituciones tan respetables como las que dicen representar estas o las otras fuerzas obreras, ya se llamen socialistas, sindicalistas o comunistas.

El interés general, el interés de la República no es ni puede ser sectario, ni proletario, ni burgués, sino español, por encima de todas las banderías y de todas las luchas.

**DE PALMA DEL RIO****Los peligros del Guadalquivir**

En Palma del Río ha ocurrido un trágico suceso en el que ha perdido la vida un niño de corta edad.

Se hallaba bañándose en unión de otros niños, el de ocho años, Ignacio Acosta Enrique, en el Guadalquivir.

El desgraciado niño fué arrastrado por la corriente, pereciendo ahogado.

Momentos después de ocurrir el trágico accidente fué extraído del agua el cadáver del niño.

El juzgado se personó en el lugar del suceso comenzando la práctica de las diligencias y ordenando el levantamiento y traslado del cadáver al depósito judicial.

El suceso ha producido general sentimiento.

En contacto con el Campo

# NUESTRO PROBLEMA AGRÍCOLA

Viajando y visitando los pueblos de nuestra provincia es como se llega a conocer sus necesidades y cuáles son las primeras en atender. Recorriendo ahora los de la Sierra, en el llamado Valle de los Pedroches, observamos la gran necesidad que hay de fomentar y proteger la agricultura, tan lamentablemente descuidada y abandonada.

La República, que no se debe a un sector ni clase determinada de la opinión pública y sí a todos, posee, por esta razón, la libertad de acción necesaria y la capacidad requerida para acometer sin demora la resolución de todas las calamidades que ha heredado fatalmente de aquel régimen desventurado que cada día nos duele más recordar. Y uno de los conflictos en pie, de mayor trascendencia y de capital importancia, es el que se ha creado al obrero agrícola por la falta de trabajo y a la agricultura en general por un sistema de cultivo anticuado, una organización centenaria o milenaria y una carencia de protección de los gobiernos que abandonaron ese gran veneno de la riqueza nacional que se ha desenvuelto con sus propios medios y reducido a sus naturales recursos.

Por tanto, hemos de dedicar muy especial atención a los asuntos agrícolas, de tanta importancia en toda la provincia cordobesa, y que de día en día va superándose su gravedad. El Gobierno no tardará, seguramente, en convertir en ley el nuevo régimen agrario, para dar trabajo a los miles de obreros que viven en la inacción por el paro forzoso. A no dudar de la virtualidad de esas medidas de urgencia, pensamos que las regiones más atacadas por el mal como Andalucía y Extremadura, obtendrían con la iniciación de las obras públicas y la distribución de la propiedad, según las nuevas normas jurídicas, atendido el momento y asegurado el punto de partida para que el porvenir no esté amenazado por la zozobra, ya distribuidas las tierras en manos de los arrendatarios y jornaleros, se plantea con toda su amplitud y con toda importancia la cuestión agrícola propiamente dicha, que se contrae a sus puntos esenciales: protección económica a los labradores, cultivo intensivo modernizado, facilitar el riego con obras como la de la acequia que se está llevando a cabo en esta provincia, mercado para los productos del campo. Y eso que abarca y comprende a toda la población agrícola española, ha de ocupar la atención del Gobierno, que con la colaboración y asesoramiento de los propios interesados, se ha de lanzar decididamente a la adopción de medidas que resuelvan por de pronto lo que tiene evidenciada su urgencia como sucede en Andalucía y de Andalucía la provincia de Córdoba. Urge se ponga mano a la elaboración de leyes que han de someterse al Parlamento para que el inmenso campo español, fértil en su concepción más prometedora, no sea en adelante un signo de nuestro atraso.

Entre las muchas cosas a realizar para fomentar la riqueza agrícola en nuestra re-

gión, figura la de establecer comunicación con el subsuelo, ponernos en contacto con las corrientes de agua, cuyo primer paso lo constituye la obra del Pantano que tanta riqueza va a traer a nuestra campiña. Donde no haya medios humanos para hacer llegar los beneficios de un plan hidráulico que debe acometerse prontamente con toda la extensión que nos fijan y nos enseñan los poderosos caudales que algunos ríos aún están arrojando al mar, como si estuviéramos en situación de derrochar lo que los campos, ateridos por un sol abrasador, están clamando para salvar la virtud de su fecundidad, facilitar equipos de perforación por el Gobierno, señalar por medio de sus técnicos geólogos la situación de los manantiales subterráneos más potentes.

Así se evitaría que el campesino siguiera abandonado a sus propios recursos, sacrificando sus energías en la impotencia de sus esfuerzos individuales y entre las garras de la usura. Es primordial, sobre todo, cuanto se haga por favorecerle, proporcionándole los medios para que pueda rendir plenamente el fruto de sus esfuerzos en la tierra, donde ha puesto el afán de su vida y su esperanza.

Y por último, para que el fomento agrícola adquiera su debida preponderancia, en la obra del Gobierno estimamos debiera crearse en España el ministerio de Agricultura, que en un país eminentemente agrícola como el nuestro en plan de regeneración, está necesitado para que los problemas del campo no pierdan nunca actualidad y se mantengan vivos en quienes están obligados por razón de su ministerio a encauzarlos y resolverlos.

David DIAZ

## NOTAS DE INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Del Consejo de Enseñanza de Sevilla

Ha sido nombrado por elección de sus miembros presidente del Consejo Provincial de primera enseñanza de Sevilla, el inspector-jefe de primera enseñanza don Ruperto Escobar.

**Construcción de edificios escolares**

Ha sido disuelta la Comisión de construcciones escolares provincial y sus facultades han pasado al Consejo provincial de primera Enseñanza. En lo sucesivo todo lo que se refiere a construcciones escolares será tramitado por dicho Consejo.

**Creación de escuelas**

De las 7.000 escuelas de primera enseñanza creadas por el Gobierno de la República han correspondido 232 a esta provincia.

En la "Gaceta" del 8 de agosto aparece una larga relación. Aparece Córdoba con 10 de niños, 10 de niñas y 8 de párvulos.

**Bibliotecas en las escuelas primarias**

También en la "Gaceta" del 8 de agosto aparece un decreto creando bibliotecas, cuyo servicio se le encomienda a la Inspección.

Los maestros y maestras que más rápidamente dispongan de habitación y de mobi-

liario para la instalación de las bibliotecas recibirán los primeros lotes del Museo Pedagógico Nacional.

**Desaparición del segundo escalafón del Magisterio**

Al fin ha sido un hecho la anhelada reforma, ascendiendo unos 6.000 maestros a 3.000 pesetas desde primero de julio que sólo disfrutaban de los sueldos irrisorios de 2.000 y 2.500 pesetas.

Con el ritmo que llevaba la Monarquía ascendiendo a 3.000 pesetas unos 500 maestros anuales hubiera tardado doce años lo que se ha hecho de un plumazo con la República.

**Matricula gratuita para alumnos seleccionados**

Se establecen por un decreto las reglas para dicha selección por los maestros de primera enseñanza y por los Claustros de Liceos y Universidades. Se destina para ello un millón de pesetas. Es la primera etapa hacia la escuela única.

**Los cursillos del Magisterio**

Se están preparando en el Ministerio las convocatorias para dichos cursillos de selección para los maestros de las nuevas escuelas.

## AYUNTAMIENTO

### Manifestaciones del Alcalde

El alcalde señor Cruz Ceballos en su charla diaria con los representantes de la prensa les manifestó que cuantas personas tengan necesidad de hablarle en su despacho oficial deben ver primeramente al secretario especial el cual les facilitará un impreso ad hoc en el que consignarán el objeto de la visita lo que excusará una pérdida de tiempo precioso.

En tal sentido y no en otro debe interpretarse este criterio, especialmente por las comisiones de obreros que a diario acuden al despacho del alcalde, y que saben perfectamente que serán atendidos, sin que jamás se haya averiguado, por no importarle a nadie la filiación política de aquéllos.

Todas las sociedades, siguió diciendo el alcalde, son para mí muy respetables y los que lanzan estas especies contrarias a esta norma de la distribución de mi trabajo lo hacen con el solo fin de divorciarme de la opinión obrera, para explotar la credulidad de la misma y poder engañarla en todos sentidos, porque aparte de los defectos humanos que pueda tener, en mi vida he tratado mal a ningún obrero.

Añadió el señor Cruz Ceballos que había conferenciado con el gerente de la Empresa de Aguas Potables el que le ha manifestado que en cumplimiento de las órdenes recibidas había sido desconectada de la red general de suministro, la nueva acometida del venero de Santa Teresa y que se han remitido al laboratorio provincial de Higiene, para su análisis las muestras de agua correspondiente.

Es propósito del alcalde girar esta misma tarde una visita a la nueva instalación, no ciertamente porque esto tenga relación alguna con la Empresa de Aguas Potables, sino por su aspecto de servicio público, siendo las aguas de quien sean.

# Hablando con don Eloy Vaquero

A fuer de cumplidor de mi deber como corresponsal de LA VOZ, mantengo frecuente contacto con los representantes de Córdoba en la Cámara constituyente, única forma de informar con eficacia respecto de aquellos extremos políticos que afectan a Córdoba y su provincia.

Hombre el señor Vaquero asequible y siempre dispuesto a exponer su opinión sobre todos los problemas que afectan a la representación popular que ostenta, se mostraba sin embargo hacia algún tiempo poco explícito ante el corresponsal, aunque lo fuera mucho ante la persona, y hoy hemos logrado vencer la resistencia que oponía su modestia y su criterio a extenderse en manifestaciones, para conocimiento de sus representados, que parecieran inoportunas, y he aquí lo que nos ha dicho, que creemos es de sumo interés.

X

—¿Cuándo piensa intervenir en el Parlamento y sobre qué asuntos?

—Por ahora y mientras no se resuelvan las varias cuestiones previas planteadas de carácter político, es probable que no intervenga ni siquiera en ruegos y preguntas, pues mi actuación ha de ser sincera y rotunda como es costumbre mía en la vida pública.

—¿Pero no hay problemas que afecten a Córdoba que le obliguen a intervenir?

—Desde luego hay en Córdoba diversas necesidades de importancia en relación por ejemplo con empresas y compañías como las de ferrocarriles, canalización del Guadalquivir, y otras en que más directamente interviene el Estado como la de riegos del pantano de Guadalquivir, pero en el momento actual, transitorio, me encuentro con la casi seguridad de la ineficacia de cualquier gestión, por lo mismo que el Estado ante esas empresas o compañías ha de tener decidido con toda firmeza lo que ha de hacer para intervenir su marcha y resolver si la tendencia del poder público ha de ser de nacionalización, socialización, o si ha de ser evolutiva más o menos audazmente dentro de la economía burguesa, y lo primero puede ser marcar una entrada en el socialismo a la que acaso no se atrevan los mismos ministros socialistas, por no consentirlo el actual estado delicadísimo de nuestra economía, y lo segundo podría parecer a los extremistas una consolidación y hasta un refuerzo de los privilegios y monopolios capitalistas, que acaso también asuste a los ministros socialistas, que pueden temer verse acosados por elementos más extremos y aun por sus correligionarios y propia conciencia, como claudicantes de sus principios y quizás traidores a sus doctrinas.

—¿Consecuencias?

—Que ante este como ante otros problemas de gobierno los ministros tienen que hallarse perplejos y actuar más lentamente que ellos mismos quisieran y aun quizás sea necesario.

—¿Entonces?

—Hay que revestirse de calma y ecuanimidad frente a los estímulos que uno recibe o siente para abordar determinadas cuestiones y en cambio colaborar con toda lealtad y eficacia, aunque sea bajo la apariencia de un

disciplinado silencio,—a la solución de los verdaderos y perentorios conflictos a que deben aplicarse primeroy fundamentalmente los hombres que nos gobiernan.

En suma, agrega, ofrecer a los que epilépticos no creen cumplir su deber sino agitándose acaso en piruetas ridículas ante la opinión, el ejemplo modestísimo de nuestro trabajo callado y disciplinada fé, con optimista espera del momento en que nos incumba hacer más ostensible nuestra actividad.

—Explicada su expectación parlamentaria, dígame qué piensa del proyecto de reforma agraria.

Voy a contestar a esta pregunta teniendo en cuenta desde mi elevación a la alcaldía. Hallé el grave conflicto de tener 3.000 obreros parados. El entusiasmo con fiado de la gente en los primeros días me permitió meditar sobre este conflicto y preparar soluciones, por lo que me propuse cubrir una primera etapa de tranquilidad pública que cubriera la situación hasta fin de mayo o sea hasta la feria y lo conseguí plenamente poniendo a contribución tres fuentes de recursos: la de la aportación de los propietarios urbanos, que conseguí mediante dos bandos enérgicos en que les conminé a hacer obras de higienización interior de las viviendas y adecentamiento de las fachadas de los edificios; la aportación de la burguesía labradora por medio del alojamiento de campesinos en las fincas rústicas—que se llevaron a cabo sin rozamientos serios entre patronos y obreros y con la máxima eficacia posible—, y, por último el de la aportación municipal por medio de amplios trabajos urbanos que dieron colocación durante un largo mes a más de 1.000 obreros por día.

—¿Y después?

—Sabía que realizada esta primera etapa entrábamos en el verano, con todas las oportunidades de empleo de brazos obreros, oportunidades no tan grandes este año, pero que sin embargo, habrían de traer las faenas directas e indirectas de la recolección.

En resumen, veía así ganados cuatro meses a los intentos de perturbación que habrían de surgir, durante cuyo plazo ofrecía al Gobierno suficiente tiempo para la preparación de soluciones de gran envergadura, por lo que al ser elegido diputado y liberarme al par de la absorción agobiante de la alcaldía, no quise limitarme a la espera de la fórmula gubernamental, sino que acudí el primero e inmediatamente en compañía de los elementos productores de la comarca a ponerme cerca del Gobierno y empujar apremiantemente a los ministros a la contemplación del abismo en el cual nuestra región podía hundirse.

—Es esta la segunda etapa de su labor?

—Cierto, y he de aclarar lealmente que si fui de los primeros en acudir a laborar, la colaboración posterior y oportuna de mis co-terráneos parlamentarios, ha sido fructífera y se ha traducido en ese plan de obras públicas que supone una aportación del Estado de 300 millones en tres años, de los cuales 100 para el año actual y 10 ya remitidos para todas las regiones afectadas por la crisis obrera.

—Entonces la tercera etapa...

—Es la que queda ahora y es la reforma agraria, a cubrir por el Gobierno provisional de la República, con tiempo de orientar los sagrados intereses de todos los agricultores—se sobreentiende intereses de propietarios grandes y pequeños, obreros y campesinos—, antes de comenzar las faenas de al nueva siembra, que comprende dos partes: aprobación y aplicación.

—¿Cómo ve, entonces, el proyecto?

—En la preparación de la reforma ha estado jugando el mismo factor a que antes me refería—disyuntiva socialista al tratar de resolver en realidades desde el Gobierno la participación de los socialistas en el poder,—porque si la reforma agraria es rudamente socializante, pone en peligro la vida agrícola que es la médula de la economía nacional y si respeta el sentido individualista en grande o en pequeño de la explotación de la tierra, pueden temerse acusados de apóstatas de su ideal los hombres que en el poder representan al socialismo.

Ahora bien, apremia tanto la angustia agraria andaluza que el Gobierno se ha visto compelido a ofrecer una rápida fórmula jurídica a costa de las máximas transacciones que deben realizar todos y cada uno de los dispares componentes del gobierno, que en líneas generales me parece acertado.

—¿Por tanto?

—Que no obstante, el proyecto definitivo que estudia en estos momentos la ponencia gubernamental irá a las Cortes y en ellas con intervención de la nación entera y a la vez con la máxima premura, se dará cima a esa árdua elaboración y se verificará a la vez el primer ensayo magno de lo que una Cámara de toda la diversidad de tendencias, refleja de la complejidad de nuestro país, puede producir de redentor y fecundo en el instante transcendental y grave por que atraviesa nuestra región y patria.

D. Lagunilla

Madrid, 11 de agosto de 1931.

## Centro Obrero Republicano

Convoca a sus socios a Junta General ordinaria para el próximo domingo, a las siete y media de la tarde, en su local social Barroso, 10, interesando la puntual asistencia al acto.

## Estafeta Sucursal de Córdoba.-Realejo

Horas de servicio

Caja Postal de Ahorros y Giro Postal, de 8,30 a 11,30.

Días festivos y domingos, de 9 a 10.

Todos los viernes, Año Nuevo, Jueves Santo, Ascensión, Corpus Christi y Navidad no hay servicio de Caja Postal de Ahorros y los domingos de Giro Postal.

Valores declarados, objetos asegurados, certificados y Paquetes Postales, de 8,30 a 13.

Domingos y días festivos, de 9 a 10.

Salidas del auto, a las 12 y a las 13.

Recogidas del buzón, a las 8,30, 13 y 20.

## EN LA DIPUTACION

## Reunión de la Comisión Gestora

Ayer al mediodía y en el Salón de Sesiones de la Diputación se reunió la Comisión gestora de la misma, bajo la presidencia de don José Guerra Lozano.

Asistieron al acto los vocales de dicha comisión señores Martínez Escudero, Rojas, López Luque, Rubio, Duque Herrador, Ruz y Cañizares.

De secretario actuó el de la Corporación.

Abierta la sesión por el presidente, después de aprobar el acta de la anterior, se tomaron entre otros los siguientes acuerdos:

Designar una ponencia, para que estudie las ofertas, en el expediente de concurso para la adquisición de dos automóviles con destino a la sección de vías y obras provinciales.

Idem sobre adquisición de un auto-ambulancia con destino al Instituto de Higiene.

Visto el informe sobre la situación actual del pensionado para estudios de escultura en el extranjero, don Enrique Moreno, suprimir la pensión que disfrutaba.

Elevar la consignación para material en la sección de vías y obras.

Conceder un premio para la Feria de Ganados que ha de celebrarse en Hinojosa del Duque.

Dejar sobre la mesa para estudio un oficio del director médico del Manicomio, re-

lacionado con la organización de los servicios de psiquiatría de la provincia.

Conceder la excedencia por enfermedad a don Angel de Torres Trigueros.

Rebajar la pensión a la señorita Patrocinio González Baena, con el informe sobre aprovechamiento de la pensionista.

Solicitar del ministerio de Instrucción pública la creación de tres escuelas nuevas en la Casa de Secorro Hospicio, para formar con la existente un grupo escolar.

Desmentir, por último, públicamente las manifestaciones consignadas en un periódico de la localidad acerca del mal estado y calidad de las comidas que se sirven a los enfermos del hospital de Agudos, las que se han comprobado reúnen las debidas condiciones.

## EL GAS

es lo más  
**LIMPIO,**  
**COMODO y**  
**ECONOMICO**

para cocinas, estufas, plancheros, calienta-aguas y todos usos domésticos e industriales.

**Instalaciones alquiladas**

## Gobierno civil

### Recursos resueltos

Por el ministerio de Economía han sido resueltos a favor de los interesados los recursos de alzada interpuestos por el vecino de Córdoba don Juan Gálvez Rodríguez y los de Belalcázar y Villanueva de Córdoba don Tomás Capilla Monje y don José R. Ramirez Morales.

### La Constitución de las Juntas rurales

Se recuerda a los alcaldes de la provincia lo que determina el decreto de 31 de julio anterior que se refiere a la constitución de las Juntas Rurales para la intervención de la compra de trigos.

### Visitas

Han visitado al Gobernador civil de la provincia señor Valera, en su despacho oficial:

Un teniente de alcalde de Dos Torres y concejales, teniente de alcalde de La Carlota y una comisión, alcalde de Villanueva del Rey, alcalde de Bujalance y concejales, una comisión de Bélmez, alcalde de Villafraña, alcalde de Fuente Obejuna, una comisión de la Unión de Agricultores de La Rambla, alcaldes de Montemayor, La Rambla, Pedro Abad y el pleno de la Cámara Agrícola.

## Clinica R. Castellano

**PULMÓN Y CORAZÓN :: RAYOS X**

CONSULTA DE 11 A 4

**PLAZA DEL ANGEL, NÚMERO 1**



Reunión extraordinaria de patronos y obreros celebrada bajo la presidencia del señor Guerra Lozano, en la Diputación, para tratar del problema del paro forzoso.

## LA CUESTIÓN SOCIAL

## El fracasado movimiento de huelga revolucionaria

## Se han registrado algunos chispazos en Córdoba y su provincia

Las medidas adoptadas para hacer fracasar el movimiento huelguístico en el día de hoy fueron de toda eficacia.

Las noticias que en el Gobierno civil se reciben de toda la provincia, si bien acusan en algunos puntos, un par de pueblos, la declaración de huelgas parciales, indican igualmente que la tranquilidad es absoluta.

Por lo que a Córdoba respecta la tranquilidad es completa, habiendo acudido esta mañana al trabajo todos los obreros. En el gremio de Construcción abandonaron los obreros de muchas obras sus tareas y trataron de realizar en otras coacciones. La mayoría de estos huelguistas no se explicaban el motivo de la huelga, que parece está fundada en la detención del presidente de la Sociedad, Torres.

La fuerza pública patrulla por la población y ha impedido se realicen algunas coacciones.

## La situación en Córdoba

Desde las primeras horas de la mañana se ha notado en la capital inusitado movimiento obrero.

Los obreros de la fábrica de azúcar de Villarrubia, los de las obras de la Escuela de Veterinaria y otros afectos al ramo de construcción, acordaron no entrar al trabajo, como protesta—dicen—por la detención de su presidente Torres.

Pronto se formaron grupos que recorrieron las obras en construcción, invitando en ellas a los obreros a que secundaran el movimiento.

Lo consiguieron en algunas, pero en otras—en la plaza de Abastos, por ejemplo—la presencia de la fuerza pública impidió esta coacción.

Algunos grupos intentaron reunirse para formar una manifestación, pero en toda la mañana consiguieron su objeto, merced a la excelente distribución de las fuerzas de Guardia civil y Seguridad, que impidió la formación de grupos nutridos.

En los lugares más concurridos se notaba cierta efervescencia, obligada quizá más por los comentarios de los mismos huelguistas, muchos de los que se quejaban de esta huelga, cuyas causas desconocen, que por el deseo de provocar incidente alguno.

La mañana ha transcurrido en completa tranquilidad, no habiendo sido necesario practicar detención alguna, a pesar de que las órdenes dimanadas de la autoridad gubernativa son severas contra los que atenten contra la normalidad pública.

Esperamos que persista esta tranquilidad y que se imponga la cordura entre los pocos obreros que han secundado el movimiento.

Huelga general en Castro del Río

En algunos pueblos de la provincia ha

surtido efecto el manifiesto enviado por determinados elementos de la Federación Local Obrera.

Las noticias que se tienen de Castro del Río dicen que la mayoría del comercio ha cerrado sus puertas. Los vendedores de la plaza pública no acudieron a sus puestos, y el abastecimiento de pan se hace un poco irregularmente.

El paro en la ciudad es casi completo, temiéndose que pronto sea general.

La tranquilidad, a pesar de ello, en la población es absoluta, pues las precauciones tomadas por la benemérita son grandes.

Se comenta que desde hace un par de días debía conocerse en esta población el propósito de huelga, pues muchos vecinos habían hecho durante el día de ayer acopio de provisiones.

Han sido clausuradas las Sociedades obreras afectas a la Confederación y sus directivas detenidas.

También en Bujalance se ha declarado la huelga general de campesinos

Las noticias que se tienen sobre la situación en Bujalance también son lamentables.

Los campesinos han declarado la huelga general, abandonando los cortijos y dejando sin vigilancia el ganado.

Amenaza la huelga propagarse a otros gremios, sobre todo, al de albañiles, muchos de los que han abandonado el trabajo.

A pesar de ello reina tranquilidad en el pueblo.

Por la autoridad gubernativa se han dictado órdenes concretas para evitar disturbios.

## El conflicto en otros pueblos

En Cañete de las Torres ha sido clausurado el Centro obrero "La Fraternidad" y detenidos los directivos del mismo.

También se han clausurado centros obreros y detenido a las directivas de los mismos en Posadas, Doña Mencía, Villanueva de Córdoba, Montoro, Baena, Pedro Abad, La Carlota y otros pueblos.

En Villafranca fueron sorprendidos en el Centro obrero cuando estaban contestando las órdenes de huelga.

Las noticias oficiales que sobre los precedentes pueblos hay, acusan normalidad.

## Baena y Villanueva de Córdoba

En Baena se ha declarado la huelga, como protesta por haber sido detenidos seis individuos.

También en Montoro se han efectuado detenciones de individuos con malos antecedentes.

En Villafranca de Córdoba existe huelga parcial, habiendo sido clausurados todos los centros obreros de cualquier matiz, incluso republicanos.

Se ha llevado a cabo también la detención del jefe de policía del pueblo, que es comunista.

## Una detención

Esta mañana vino a Córdoba como vocal del Jurado Mixto, que es el presidente del Centro Obrero de Pedro Abad, Cristóbal Martínez.

Le conminaron para que permaneciera en la capital, pero como intentaba marchar en automóvil a su pueblo, ha sido detenido.

## Otros datos

En su despacho oficial nos recibió esta mañana el Gobernador civil señor Valera que nos facilitó los datos que tenía sobre el movimiento huelguístico, considerándolo como fracasado.

El señor Valera tiene adoptadas las medidas conducentes a que la población no se vea molestada por los incidentes desagradables.

Ha celebrado conferencias con el ministro de la Gobernación al que dió cuenta del estado de la capital y su provincia.

Se conceptúa completamente fracasado el movimiento.

## Felicitaciones

El señor Valera está recibiendo numerosas felicitaciones por su serena actitud en el enjuiciamiento de la huelga y la energía y actividad que ha desplegado hasta hacer abortar el movimiento.

El pleno de la Cámara Agrícola acudió al despacho del Gobernador para felicitarle en tal sentido y ofrecerle su apoyo incondicional.

Igualmente le han felicitado la Asociación de Arrendatarios de Fincas Rústicas, y otras entidades.

Y nosotros también. Nosotros, que hemos tocado más de cerca su labor nos complace en unir a las recibidas nuestra sincera felicitación por su hábil proceder y por su energía para conservar el orden a todo trance y garantizar la tranquilidad ciudadana.

## SOBRE UN SATIRO

Esta mañana corrió el rumor en el simpático barrio de Santa Marina que había sido puesto en libertad el sacristán de dicha parroquia, que hace unos días intentó abusar de una niña de ocho años de edad.

Ese rumor carece de fundamento. El sacristán-sátiro continúa en la cárcel y según nuestras noticias no se pondrá en libertad hasta que el juzgado resuelva.

Tranquílense pues, los vecinos del popular distrito: "su sacristán" continúa a "la sombra".

## PAGADURÍA MILITAR DE HABERES

## Delegación de Córdoba

Los señores Jefes y Oficiales en situación de disponibles que perciban sus haberes por esta Pagaduría harán los suyos efectivos hoy 12 desde las 17 a las 19 horas y los días 13 y 14 del presente mes en la Caja, sita en las Oficinas del Depósito de Intendencia, (Tomás Conde, número 8) desde las diez hasta las trece y desde las 17 hasta las 19 de los referidos días.

# INFORMACION TELEGRAFICA Y TELEFONICA

## El subsecretario de Gobernación dice que en algunas provincias se preparaba un movimiento de tipo sindicalista

### Largo Caballero considera benéficas las vacaciones parlamentarias

Madrid, 12 (3,15 t.).—El ministro del Trabajo ha recibido esta mañana a una comisión de tranviarios de Málaga despedidos el año 19 que piden ahora que se les reintegre a sus puestos.

Largo Caballero prometió hacer las oportunas gestiones cerca de la Compañía.

Una comisión de patronos de Bujalance le dió cuenta de las bases que tenían concertadas con los obreros del campo en virtud de las cuales se obligaban a dar trabajo hasta una fecha determinada.

Después se dictó el decreto suprimiendo los alojamientos y anuladas las bases fueron despedidos los obreros.

Ahora se les obliga a cumplir las bases y los obreros exigen que se les abone el tiempo que estuvieron suspendidos.

Otra comisión de Burriana denunció que en esta época del año se dedican a llevar naranja a los barcos.

Ahora los patronos por no haber votado su candidatura, se niegan a darles trabajo.

El ministro prometió ordenar que se constituyera el Comité paritario.

También le visitó una comisión de ferroviarios militares para exponerle sus temores de que se le originen perjuicios.

El titular de la cartera de Trabajo les manifestó que no tenían fundamento esos temores.

Lo que no se consentirá que estén en situación privilegiada en relación con los obreros seleccionados que han sido readmitidos.

Largo Caballero dijo después que el Gobernador civil de Zaragoza le participa haberse reintegrado a sus puestos en la fábrica de Industrias químicas, los obreros de la Confederación.

En las fábricas de Prat de Llobregat, también ha vuelto al trabajo 340 obreros.

Un periodista le interrogó sobre las vacaciones parlamentarias y dijo que las considera benéficas, pues supone que la Constitución quedará aprobada antes, ya que la Comisión se ha comprometido a trabajar por la mañana y por la tarde.

Además, durante este descanso la Comisión interministerial redactará el proyecto de reforma agraria.

### Alcalá Zamora niega que se haya ejercido influencia cerca de la Comisión agraria

Madrid, 12 (3,30 t.).—El jefe del Gobierno recibió a primera hora de la tarde a los periodistas.

Les manifestó que se había entrevistado con los señores Carner, Hurtado y Compa-

nys, tratando del Estatuto en términos de la mayor cordialidad.

Esta mañana—agregó el presidente—he trabajado en el proyecto de reforma agraria y ahora me voy a entrevistar con el ministro de Justicia, y después lo haré con el señor Azaña.

Continuó diciendo que había leído con sorpresa y sentimiento por tratarse de un antiguo amigo suyo que lo debe conocer a fondo un artículo en el que se le ataca.

Cristóbal de Castro supone que en varios artículos de la reforma han influido labradores y propietarios y tales afirmaciones son arbitrarias.

Ni el señor Sánchez Román ni el jefe del Gobierno se han dejado coaccionar por nadie.

Al último Consejo de ministros acudieron dos representantes de la ponencia agraria, que se limitaron a exponer sus puntos de vista, y los mantenidos fueron aceptados por el Gobierno por unanimidad.

### Azaña facilitará mañana noticias interesantes

Madrid, 12 (3,30 t.).—El ministro de la Guerra, hablando con los periodistas les anunció que mañana facilitará algunas noticias interesantes.

—¿Qué hay sobre lo que dijo Ossorio y Gallardo sobre Martínez Anido?—se le preguntó:

—Yo no sé nada—contestó.—El señor Ossorio y Gallardo, cuando lo dijo él lo sabrá.

El ministro fué visitado por varios jefes del ejército.

### El subsecretario de Gobernación da cuenta de haber abortado la huelga en Córdoba

Madrid, 12 (4,15 t.).—El subsecretario de Gobernación recibió al mediodía a los informadores.

Les comunicó que había abortado la huelga revolucionaria que se preparaba hoy en Córdoba donde las últimas noticias acusaban tranquilidad.

Agregó que la huelga se había planteado en algunos pueblos como Castro y Bujalance y en la capital han ido al paro parte del ramo de Construcción.

Después dijo que en Zaragoza sigue reinando inquietud a consecuencia de las amenazas de los sindicalistas.

Las autoridades han adoptado grandes precauciones para evitar que se altere el orden.

Se trata—dijo el señor Ossorio—de un movimiento de tipo sindicalista que afecta a varias provincias.

Terminó afirmando que en el resto de España reina tranquilidad.

### La cruel agonía de Gitanillo

Madrid, 12 (3,30 t.).—Hoy continuaba en estado moribundo el diestro Gitanillo de Triana.

El desventurado espada vive a fuerza de inyecciones y balones de oxígeno.

Ayer hizo testamento.

### Se ha nombrado el Patronato de Misiones Pedagógicas

Madrid, 12 (4,30 t.).—El ministro de Instrucción pública manifestó que se ha nombrado el Patronato de Misiones Pedagógicas bajo la presidencia de don Manuel Cosío.

La Comisión Central la presidirá el director del Museo Pedagógico y la integran los señores Llopis, Marcelino Pascual, Barnes, Machado Lucio Martínez, Pedro Salinas, Angel Llorea, María Luisa Navarro, José Ballester, Luis Santullano y otros.

El Museo Pedagógico facilitará al Patronato inmediatamente un crédito de 7.000 pesetas, para que empiece a funcionar.

La comisión mixta de construcciones de nuevos grupos escolares de Madrid, ha examinado el proyecto de las nueve secciones para niños y niñas que se construirán en breve.

Marcelino Domingo agregó que ha recibido peticiones de varios Ayuntamientos encaminadas a construir bibliotecas escolares.

Fué visitado por el director de "El Liberal" de Madrid, que le habló en nombre del Ayuntamiento de Játiva para que se autorice el funcionamiento de un Instituto en dicha ciudad.

El ministro dijo que realizaría las gestiones oportunas para que pueda funcionar en el año próximo.

### Una nota del ministerio de Economía

Madrid, 12 (4,30 t.).—En el ministerio de Economía han facilitado hoy una nota oficial.

Dice que con objeto de atajar la depreciación del peso uruguayo, aquel Gobierno ha presentado un proyecto de ley al Parlamento para que lo faculte a fin de prohibir la entrada hasta el 31 de diciembre de varias mercaderías, algunas de ellas españolas.

Se exceptúa el aceite de oliva que constituye el grueso de nuestras exportaciones.

También se exceptúan la exportación de mercaderías que salieron de los puertos extranjeros antes del 7 del actual.

Asimismo se autorizará la entrada de aquellas contratadas antes de esa fecha, siempre que se pueda comprobar este extremo.



## En Zaragoza han salido las tropas a la calle

Madrid, 12 (6,15 t.).—Al llegar al Congreso el ministro de la Gobernación dijo a los periodistas que en Córdoba hay tranquilidad y que solo se había declarado la huelga de campesinos en Castro del Río y Bujalance, pero que también a estas horas se han resuelto.

En Zaragoza es donde hay gran efervescencia, pero supongo que ya habrá renacido la tranquilidad, pues las tropas han salido a la calle y han sido cerrados todos los centros sindicalistas.

## Las Cortes Constituyentes

Madrid, 12 (6,15 t.).—A las cinco y media se abre la sesión del Congreso presidiendo Besteiro.

En el banco azul se sientan el jefe del Gobierno y los ministros de Justicia y Hacienda.

El señor Rodríguez Piñero en nombre de todos los diputados por Cádiz formula un ruego al ministro de Hacienda encaminado a que se aumente los créditos para aliviar la crisis obrera en aquella provincia.

Prieto promete ocuparse del asunto. Sigue la sesión.

## Soriano dice que desde luego en Sevilla han ocurrido cosas anómalas

Madrid, 12 (6,30 t.).—El señor Soriano interrogado por los informadores ha dicho que esta mañana se reunieron los parlamentarios que fueron a Sevilla.

Todos hemos coincidido—agregó—en que en Sevilla han ocurrido cosas anómalas que pueden traducirse en responsabilidades más o menos graves.

Todavía no se han terminado los trabajos de la Comisión, porque los taquígrafos no han podido acabar su labor.

Por esta causa el dictamen no podrá ser presentado mañana a la Cámara.

## Los cambios

Francos, 44,77.

Libras, 55,50.

Dólares, 11,42.

## Mañana saldrá Maciá para Madrid

Barcelona, 12 (6,30 t.).—Mañana saldrá el señor Maciá para Madrid.

El viaje lo realizará en el rápido de la noche.

## La lucha contra el dictador Machado

Havana, 12 (6,30 t.).—Continúan los combates en las calles, habiendo muerto en la lucha el general revolucionario Francisco Pedrajas.

Se han sublevado las guarniciones de las tres islas más importantes.

Es seguro que el movimiento revolucionario se extienda al país, triunfará aunque el Gobierno insiste en declarar que tiene dominada la situación.

## La Casa del Pueblo de Madrid anuncia que declina toda responsabilidad de lo que pueda ocurrir, ante las continuas agresiones de los sindicalistas

Madrid, 12 (6,30 t.).—Esta tarde a última hora se ha facilitado una importante nota de la Casa del Pueblo de Madrid.

Da cuenta de la reunión que con carácter extraordinario ha celebrado la U. G. T. y en la que se examinó la actitud de franca violencia de los sindicalistas y anarcosindicalistas de acuerdo, según todas las apariencias, con los reaccionarios enemigos de la República, situándose frente a sus organizaciones.

Condenan duramente esta actitud, máxima cuando durante ocho años estuvieron absolutamente sometidos a la Dictadura, para resurgir ahora no con propósitos de obtener nuevas conquistas, sino para entablar una guerra civil.

Varios han sido los camaradas que han sido vilmente asesinados por los sindicalistas y anarcosindicalistas, y ante estos hechos que han culminado en los sucesos de Bilbao, hemos recomendado serenidad a nuestros compañeros.

Hoy seguimos aconsejando reflexión y serenidad, pero mucho nos tememos que nuestras recomendaciones caigan en el vacío, pues no es posible que ante la actitud de aquellos elementos, sigamos cruzados de brazos.

Es triste combatir a los que debieran unirse con nosotros para luchar contra un enemigo común, pero ya no es posible calmar la indignación cuando se ha derramado tanta sangre de nuestros afiliados.

El Gobierno sabe la lealtad y sinceridad con que estamos a su lado, pero como los asesinos continúan en su actitud, tendremos que responder a ella en la misma forma.

Si esos asesinos tienen armas, nosotros también sabremos obtenerlas para responder a las agresiones, declinando ante el Gobierno toda la responsabilidad de lo que pueda ocurrir.

La nota está firmada por Wenceslao Carrillo.

## De sociedad

El sábado último en la parroquia de San Nicolás, se efectuó el enlace matrimonial de la bellísima señorita Lourdes Toro Ogazón, con el joven don Manuel López Jiménez.

Bendijo la unión el beneficiado de la iglesia Catedral don Gonzalo Ogazón Melado, tío de la desposada, actuando como padrinos, don Antonio López Jiménez y doña Carmen Gómez Rivas, tíos del novio.

Fueron testigos por parte del novio, don Teófilo Contreras, don Francisco Marroyo, don Salvador Llorente y don Manuel Caballero; y por la novia, don José Carrillo Pérez, don Ramón Chaparro, don Pedro Toro, don Vicente Barea, don José María Díez y don José Chaparro.

Después de la ceremonia los numerosos invitados, entre los que figuraban bellísimas señoritas, se trasladaron al Café de la Perla donde se les sirvió un desayuno.

Los novios a los que deseamos una interminable luna de miel, salieron para varias poblaciones andaluzas.

Ha llegado de Madrid para pasar una temporada con sus hermanos la señorita Tomasita Chaparro, acompañada de su encantadora sobrina Pepita Lacalle Chaparro. Sean bien venidas.

Marchó a Toledo el ingeniero don Julián Azofra.

Hemos tenido el gusto de saludar en ésta, a nuestro querido amigo y correligionario, el alcalde de Pozoblanco don Mateo Dueñas.

También ha visitado esta redacción el alcalde republicano de Villafranca, nuestro particular amigo don Rafael Ortíz Espinosa.

## ULTIMA HORA LOCAL

### La tranquilidad es completa

Esta tarde era completa la tranquilidad en la capital y la provincia.

En la mayoría de las obras se ha trabajado, por lo que en la población apenas se ha notado la huelga.

### Formidable incendio en un Cortijo

A las dos de la tarde se tuvo conocimiento, de haberse declarado un incendio en el cortijo denominado de "Hospitalito", enclavado en término de Vachichón.

El fuego adquirió en pocos momentos proporciones enormes, amenazando destruir todo el inmueble.

A las cuatro salió para el lugar del siniestro el servicio de bomberos de Córdoba.

A las siete de la tarde regresó a Córdoba el servicio de bomberos con su jefe el señor Gollonet.

Según los informes obtenidos el cortijo de "Hospitalito" está situado a seis kilómetros de Vachichón y es propiedad de don Cristóbal Cano Pareja.

El fuego ha destruido un chozo y parte del edificio del cortijo.

En los trabajos de extinción intervinieron también los colonos.

Los bomberos lograron sofocar el fuego dos horas después de iniciado.

Llamando a la caridad de los cordobeses

# LAS COLONIAS VERANIEGAS

Hemos de insistir una vez más sobre la honda significación de la obra que con tanto empeño como entusiasmo ha emprendido nuestro Ayuntamiento en favor de los escolares desheredados de la fortuna.

En Córdoba son numerosos los niños que acuden a recibir enseñanza, pero que necesitan también enriquecer su organismo en los que la miseria clavó sus garras, poniendo en peligro sus vidas; son muchos los que al mismo tiempo que robustecerlos espiritualmente, precisan fortalecer sus cuerpos, y esto es lo que hace falta llevar al convencimiento de aquellos cuya posición desahogada les permite acudir al llamamiento que se les ha dirigido.

Ya ha podido desplazarse a las playas malagueñas un nutrido grupo de alumnas necesitadas de fortalecer sus pulmones recibir sus cuerpos las caricias del sol y del mar; y el espectáculo de las muchachas alegres en que la sonrisa de la esperanza inunda de luz sus corazones, debe servir de estímulo para que la labor benéfica adquiera su máximo desarrollo en bien de los pequeños.

Las colonias escolares que en otras capitales adquieren hoy gran importancia merced a la cooperación económica de las clases pudientes, en Córdoba no pasa de ser una obra cuyos beneficios alcanza a un reducido núcleo de la población escolar.

Lentamente van acudiendo entidades y particulares a la suscripción abierta con tal fin, y con estas líneas queremos estimular los sentimientos generosos para que todo el que pueda desprenderse de una cantidad lo haga, en la inteligencia de que contribuye a una de las obras más hermosas.

Es necesario que las clases poderosas salgan de su retraimiento y no regateen su óbolo en esta ocasión.

Asimismo hemos de comprender en esta cruzada en pro de la infancia desvalida a una institución igualmente simpática: las cantinas escolares.

En ellas el niño cuya vida se desarrolla sin la fortaleza necesaria por impedírsele sus medios de fortuna, encuentra alimento con que nutrir sus cuerpos.

El funcionamiento de estas cantinas no exige grandes sacrificios pecuniarios cuando contribuyen a sostenerlas, todas las personas que disponen de medios de fortuna.

Patrocinadas por los Ayuntamientos es un deber moral de los pudientes prestar a las Corporaciones la más eficaz ayuda.

Hoy, los municipios atraviesan por una angustiosa crisis económica, como consecuencia de la política de francachela de los que les procedieron y es más preciso que nunca que se les ofrezca colaboración cuando se trata de obras de tanta transcendencia como la que dejamos apuntadas.

Nutrir espiritual y materialmente a la infancia menesterosa, es hacer razas fuertes es una labor patriótica y social de honda significación que señala un sentido emocional y progresivo en los pueblos.

Debemos responder, pues todos en la medida de nuestras fuerzas al llamamiento de la Corporación municipal, para llevar una caricia a los pequeños escolares desvalidos seguros de que nos lo agradecerán con una sonrisa luminosa, plena de ilusiones y de esperanzas.

## NOTAS LOCALES

### EL ATHLETIC CLUB

En Junta general celebrada por esta Sociedad acordóse renovar la Junta directiva para la temporada de 1931-32, siendo elegidos los señores siguientes:

Presidente, don Luis Cazalla Melero; Vicepresidente, don José Ariza Baena; Secretario, don Antonio Torrens López; Vicepresidente, don Francisco Escoto Balongo; Tesorero, don Manuel Sánchez Luján; Contador, don Miguel Caro Hernández; Vocales, don Rafael Pareja Ojeda, don José Lama Ayala, don Enrique Serrano Fernández, don Sebastián Martín Torralba, don Luis Rodríguez y don Enrique Fuentes Gutiérrez. Delegado de equipo, don Antonio Torrens López.

Entre otros acuerdos de régimen interior que se tomaron para la marcha de la Sociedad en la próxima temporada futbolística, figura el de una verbena que en honor de sus señores socios y familias se celebrará el sábado día 15, en la calle Pérez de Castro (Picadero). Los trabajos de este festival van muy adelantados y se puede asegurar que será un completo éxito.

### MUSICA EN EL PASEO

Obras que ejecutará la citada Banda municipal mañana jueves de diez y media a doce y media de la noche en La Victoria:

Primero. "Ballesteros", paso-doble, López Debesa.

Segundo. "La Pidara Molinera", intermedio, Luna.

Tercero. "Sinfonía en re menor", primer tiempo, César Frank.

Cuarto. "Granada", serenata, Albéniz.

Quinto. "La del Soto del Parral", segunda selección, Soutullo y Vert.

## CAPÍTULO DE SUCESOS

En el garlito

Anoche penetró por el balcón, en una casa de la calle Doce de Octubre, un ratero.

Seguramente otro de los ladrones que vigilaba fuera avisó peligro al rata, que descendió del balcón, con tan mala fortuna que vino a caer en manos de tres guardias civiles de caballería que vigilaban en aquel lugar.

Por escandaloso

Los guardias de Seguridad llevaron a cabo la detención de Juan Cortés Vega, que en la Avenida de Obispo Pérez Muñoz promovió fuerte escándalo.

Ingresó en los calabozos de la Comisaría a disposición del juzgado correspondiente.

Insultos

En la Comisaría de Vigilancia ha denunciado Juan Moreno León que un individuo llamado Manuel Roldán le hace objeto de continuos insultos.

Ha sido trasladada la denuncia al juzgado correspondiente.

## PLAZA DE TOROS DE CÓRDOBA

El día 15 de Agosto de 1931 a las 11 de la noche se verificará la

Monumental Corrida del Tránsito

con un programa monstruo

6 magnos regalos

1.º LIDIA ORDINARIA: Se lidiarán reses de D. ANTONIO GARCIA PEDRAJAS actuando de espadas

AFAMADOS DIESTROS CORDOBESES

2.º A petición del público cordobés y numerosos aficionados de la provincia, volverá a actuar, lidiando UNA BRAVA BECERRA, la notable banda cómica taurino-musical cordobesa

## LA MEZQUITA

que tanto éxito alcanzó el sábado pasado. ¡El mayor acontecimiento artístico de la temporada!

3.º Obsequio al público de una valiosa BICICLETA marca "QUILLET"

4.º El imprescindible regalo a los niños de UN PRECIOSO BORRIQUILLO

5.º El substancioso y nuevo regalo de DOS HERMOSOS JAMONES, DOS

6.º Un gran MANTON DE MANILA bordado

7.º Un suculento PEROL a base de CINCO POLLOS, Media arroba de vino de Montilla, un kilo de arroz y todo lo correspondiente incluso el perol para guisar.

8.º Una preciosa Colcha

9.º Atrayente Función de Fuegos Artificiales.

10.º Monumental TRACA final.

Todo este extraordinario y fantástico programa, será a beneficio del público, en cuyo honor se celebra y apesar del gasto que representa regirán LOS MISMOS PRECIOS.

Sombra, 1 peseta.—Sol, 3 reales.  
Señoras, Niños y Militares.



# PÁGINA PROVINCIAL

## DESDE LA CARLOTA

Para deshacer unas insidias

Contesto hoy a unas insidias, que el corresponsal del periódico "Política" en este pueblo vierte en una crónica publicada en el número 242 de citado diario.

Al convocarse las elecciones municipales los cuatro republicanos a que alude dicha crónica comenzaron los trabajos para constituir el comité. El señor Afan, jefe de los antiguos socialistas, en aquella época miembro de la junta monárquica, requirió al jefe de los republicanos, para ir a la lucha conjuntamente.

Así se hizo y los gastos de elecciones, unas dos mil pesetas, fueron sufragados por los republicanos.

Sintió el señor Afan su apellido feroz y desmedidamente y al ser proclamado concejal se declaró socialista. Es de advertir que la totalidad de los hoy llamados socialistas se decían antes republicanos hasta conseguir la elección.

Triunfó la República. Se nombró alcalde provisional al señor Afan y la labor de éste en la alcaldía se redujo a esperar obtener definitivamente la vara, desarrollando una política de campanario para constituir una minoría, integrada por cinco concejales.

Los cálculos del señor Afan resultaron fallidos, y fué nombrado alcalde don Manuel Rojas Rider. Este nombramiento fué bastante para que el señor Afan adoptara una actitud antipatriótica, anteponiendo su egoísmo a los intereses generales del pueblo. Con su minoría intentó dificultar toda gestión administrativa. Escitó los ánimos y pretendió, en contra de las disposiciones dimanadas del gobierno, expulsar a los funcionarios municipales, con la intención de buscar acomodo a sus familiares y paniaguados.

Y sustituyó al secretario, sin consultar a la Corporación, poniendo en su lugar a un tal Martín, de Fernán Núñez, socialista hoy, antes uno de los más destacados secuaces de la Dictadura.

Este nombramiento ilegal fué anulado por los republicanos.

Otro de los empleados impuesto por el señor Afan, encargado accidental del Negociado de quintas, barrosista y tan inútil, que pasó por el bochorno de ver, cómo las actas confeccionadas por él fueron rechazadas por la comisión de la Zona, que impuso una multa al Ayuntamiento de La Carlota.

Así mira el jefe socialista por los intereses del pueblo.

En cuanto a lo que dice el corresponsal sobre las reuniones en el casino no es otra cosa que una ridícula patraña, ya que la "Unión Carloteña" desde su nueva fundación admite indistintamente a sus socios, sean del matiz político que sean, pues que el reglamento de la sociedad prohíbe expresamente las discusiones políticas. En el mismo se lee prensa de todas las tendencias ("A. B. C.", "La Voz", "Ahora", "El Sol", "Política"), por figurar como suscriptores de esos diarios, algunos de los socios fundadores.

En cambio el centro de reunión de los socialistas es el casino barrosista, que por su significación caciquil conserva el desprecio de la población, aunque le hayan querido cubrir con la máscara de un nombre nuevo.

La patraña es clara y dice mucho. Sembrar el descrédito en torno a una dignísima entidad, para hacer prosperar el casino socialero en el que sólo se ven el dueño, el señor Afan—expulsado de "Unión Carloteña", por falta de pago—y algunos allegados.

También he de hacer constar que los republicanos de La Carlota no han pactado ni pactan con monárquicos y en honor a la verdad puedo decir que si en determinados casos los concejales monárquicos han votado y apoyado a la minoría republicana, ha sido por estar convencidos que ésta representa el orden.

La gestión de los socialistas durante el tiempo que el señor Afan ha ocupado la presidencia interinamente sólo ha tratado, hasta hoy, de las cuestiones de empleados, y no para tomar un acuerdo en beneficio del pueblo, hechos que constan en acta por moción presentada por el concejal señor Luque.

Corresponsal

## DESDE MONTALBAN

La feria

En los días del 6 al 9 se ha celebrado la feria de esta población.

Esta feria, tan simpática, tan alegre, tan bullanguera de por sí en años anteriores, se ha celebrado éste sin esa alegría que caracteriza a los montalbeños.

No ha habido nota sobresaliente, si exceptuamos la de tanta linda muchacha como vimos en el paseo, que con los deseos de diversiones como es corriente a sus edades, y esa sencillez y hermosura que derrochan mis paisanas, han constituido el mayor atractivo de las fiestas.

Si hubiera de citar aquí cuantas muchachas estaban encantadoras, haría las notas interminables y también pudiera incurrir en omisiones que serían de lamentar.

De espectáculos debo hacer constar que el señor Alcalde, con muy buen acuerdo instaló un cine en la plaza pública, que se vió muy concurrido, más que por ninguna otra cosa por lo económico que resultó.

El día 6, primer día de feria, se celebró en ésta el matrimonio civil de la encantadora señorita Catalina Bascón Casalo, con nuestro buen amigo y concejal de este Ayuntamiento don Eduardo Zamorano Sillero.

A esta dichosa pareja le deseamos muchas facilidades en su nuevo estado y una interminable luna de miel.

Con estos son cuatro los actos civiles de esa especie, celebrados en estos días en este pueblo.

Muy bien, señores: creced y multiplicaos.

Corresponsal

## De Castro del Río

Sensible desgracia

En el sitio denominado Cuba y en una de las huertas de este término ocurrió ayer una desgracia lamentable que ha ocasionado la muerte a un niño.

Rafael Villanueva Belio, de 14 años, que trabajaba en dicha huerta fué sacado debajo de una noria de las que son impulsadas, por el agua sin señales de vida.

Según se dice parece ser que el muchacho se dirigía al lugar donde ha sido teatro del suceso para echar el tablero de la noria para que el agua no hiciera dar vuelta a esta y para ello tuvo que atravesar un cañaveral y al bajar se supone según las señales que denuncian unas cañas tronchadas en la proximidad del lugar de la desgracia, desprendióse un poco de tierra y resbalando fué a caer al canal de la noria.

Como era la hora del riego y el tablero estaba levantado, la grande corriente de agua lo arrastró y fué cogido entre las paredes del pozo y la noria, que le produjeron la muerte instantánea.

El juzgado personóse en el lugar del suceso ordenando el levantamiento del cadáver y su traslado al depósito judicial para la práctica de autopsia.

El águila negra ha tendido sus vuelos nuevamente por este lugar del río causando con sus garras otra nueva víctima de las muchas que ha originado tristes espectáculos este año.

Lamentamos con profundo dolor tan sensible desgracia y a sus padres y demás parientes desde las columnas de LA VOZ les enviamos nuestro más sincero y sentido pésame por pérdida tan irreparable, y le deseamos resignación para mitigar su dolor.

Rafael Recio Rojano

Castro del Río 10 de agosto de 1931.

## De Fernán-Núñez

Una boda

El día 10 se celebró el enlace matrimonial de la simpática señorita Catalina Fernández Naranjo, hija del reputado labrador don Juan Fernández Jaén, con nuestro estimado amigo don Antonio Miranda Luna. Bendijo la unión el párroco de ésta don Rafael Reyes Moreno, actuando de padrinos la bella señorita María de los Angeles Miranda y su hermano don Bernardo, primos del novio.

Los numerosos invitados al acto fueron obsequiados espléndidamente reinando en él la alegría dueña y señora de la juventud.

Deseamos a los nuevos esposos muchas prosperidades y una interminable luna de miel.

Corresponsal



# INFORMACION TELEGRAFICA Y TELEFONICA

## Las Cortes aprueban varios dictámenes de la Presidencia y Economía, dando fuerza de ley a los decretos de ambos departamentos

### LA SESIÓN DE CORTES CONSTITUYENTES

#### Se da lectura a varios dictámenes, incluso al referente a responsabilidades

Madrid, 13 (1,30 m.).—Continúa la sesión.

**DÍAZ FERNÁNDEZ:** Pide que se traiga a la Cámara el expediente sobre la actuación del Patronato de Turismo y anuncia una interpelación sobre este asunto.

**ALCALÁ ZAMORA:** Está casi ultimada la revisión de la obra del Patronato del Turismo y la Memoria se traerá a la Cámara oportunamente.

**CANALES:** Habla del cambio de horario que proyecta la Compañía de los Ferrocarriles del Oeste en la red correspondiente a Galicia.

Pide que se continúen las obras del Ferrocarril a Villanueva de la Serena.

También solicita que a los viajantes de Comercio se les conceda una reducción en las tarifas de ferrocarriles.

**ALBORNOZ:** Promete estudiar estos asuntos.

**LOPEZ GOICOECHEA:** Pide que se mejoren las condiciones de trabajo en las minas de Mazarrón donde los obreros hoy corren peligro.

**ALBORNOZ:** Le contesta brevemente y ofrece ocuparse de esta cuestión.

**ROMAN:** Se ocupa de la crisis de trabajo en Grazañema y solicita crédito para solucionar el problema.

**ALBORNOZ:** Sigue prometiendo hacerlo así.

**LOPEZ GALLEGO (canónigo):** Explana su interpelación al jefe del Gobierno.

Opina que se debe conceder preferencia al problema económico sobre el político.

Agradece profundamente que se haya concedido a los sacerdotes representación en las Cortes cosa que les negó la hipócrita monarquía de Sagunto.

Combate duramente los defectos de la Constitución del 76.

Se ocupa de la baja de la peseta y estima que hay que adoptar medidas urgentes para evitar que se llegue a la catástrofe política. Este es un asunto que no admite demora alguna.

Pide que se dé cuenta a la Cámara de las medidas que proyecta el Gobierno en esta cuestión.

Insiste en que se debe abordar inmediatamente la cuestión económica.

Considera que la aprobación de la Constitución no puede ser la única garantía del régimen.

Censura que se pretenda dar vacaciones parlamentarias.

Dice que la religión católica no es incompatible con la libertad, pero que los antiguos fariseos de la política procuraron siempre establecer una solidaridad entre la Monarquía y la Iglesia. (Rumores de aprobación).

**ALCALÁ ZAMORA:** Agradece los elogios que le ha tributado al Gobierno el señor García Gallego por haber concedido a los sacerdotes representación en las Cortes.

Recoge algunos puntos de su discurso y dice que en el orden de los debates no corresponde al Gobierno establecer preferencias sobre una u otra cuestión.

Cree preciso que se conceda al Gobierno una tregua política.

Si se abordara la cuestión monetaria en estos momentos parecería una maniobra para que continuara el Gobierno provisional.

Elogia el espíritu democrático del señor García Gallego que tan buena impresión ha causado en la Cámara y dice que tenga la seguridad de que el Gobierno no ha de olvidar la trascendencia de la cuestión económica, una vez discutida la política.

Sigue opinando de que la obra primordial debe ser el código de la Constitución.

**GARCÍA GALLEGO:** Rectifica y dice que le han convencido los argumentos del presidente.

**NICOLAU:** Da cuenta de varios decretos del Ministerio de Economía dándoles fuerza de leyes.

Seguidamente se entra en el orden del día.

Se pone a discusión el dictamen de la Comisión Permanente de la Presidencia para

la aprobación de los decretos de este Departamento dictados por el Gobierno provisional.

**ROYO VILLANOVA:** Consume un turno en contra.

Dice que se encuentra cohibido para combatir estos decretos, pues une la personalidad del jefe del Gobierno y la de jefe de Estado y nada más lejos de su ánimo que discutir a éste.

En cambio necesita discutir los decretos de dicho departamento.

**ALCALÁ ZAMORA:** Agradece la cortesía del señor Royo Villanova pero dice que debe tener en cuenta la unanimidad que existe en el Gobierno y que cada uno responderá de los decretos que lleve a la Cámara.

**ROYO VILLANOVA:** Rectifica.

Dice que se refiere sólo a los decretos que llevan la firma del señor Alcalá Zamora y que no puede discutirlos porque éste lleva en sí la representación del jefe del Estado.

**ALCALÁ ZAMORA:** Todos esos decretos están aprobados en Consejo de Ministros.

En ese caso hay una responsabilidad y si quiere su señoría puede decir que se ha incurrido en falsedad en documento público que está castigado con pena temporal. (Risas).

Queda aprobado el dictamen.

**SALAZAR ALONSO:** Continúa su interpelación sobre la obra de la Dictadura en el Consejo Judicial y nombramientos de Magistrados del Supremo.

**FERNANDO DE LOS RÍOS:** Le contesta y opina que debe aplazarse su debate para cuando se traiga a la Cámara el dictamen para convalidar los decretos del Ministerio de Justicia.

Agrega que ayer se hicieron en la Cámara unas manifestaciones sobre justicia que serán examinadas oportunamente.

A su juicio dichas manifestaciones trataban de la cuestión cuantitativa en la magistratura y no a su aspecto cualitativo.

No cree que la antigüedad sea una justificación para llegar a ocupar altos cargos.

## FERNANDEZ Y MUÑOZ

ANTIGUA SUCURSAL DE J. CANIVELL

Exposición, Almacén y Escritorio: Avenida de Canalejas, número 2.

Teléfono 1528.

**Cementos — Tuberías — Yesos**  
**Cocinas — Losetas**  
**Tejas planas — Ladrillos — Uralita**  
**Fregaderos — Azulejos**  
**CUARTOS DE BAÑOS**

Servicio rapidísimo y con garantía a precios económicos, a los precios de la provincia.

pero que sin embargo hay que buscar una norma para hacer esas designaciones.

Ruega a la Cámara que no se pronuncie en esta cuestión hasta que llegue el momento oportuno.

**SALAZAR ALONSO:** Cree que la ley orgánica del poder judicial facilita esa selección que preconiza el ministro.

Añade que no hay que olvidar que los decretos a que hace referencia llevan la firma de don Galo Ponte y que hay que dar la censación de remover y seleccionar.

Asu juicio debe derogarse la ley referente al poder judicial.

La revolución tiene que derogar las normas dictatoriales que son perturbadoras.

**FERNANDO DE LOS RIOS:** Rectifica. Dice que el imperio de la ley orgánica continúa, pero que el procedimiento habrá de renovarlo la revolución.

Queda aprobado el dictámen.

También se aprueba el dictámen de la dirección de Comunicaciones convalidando los decretos de este Departamento.

A continuación se da lectura a varios dictámenes incluso al que se refiere a responsabilidades para que se exijan las contraídas desde 1923 hasta el advenimiento de la República.

Se leen los votos particulares a este dictámen firmado por don Carlos Blanco y el señor Lluhi.

Se aprueban los demás dictámenes que figuran en el orden del día y se levanta la sesión a las ocho y veinte de la noche.

No haga compras de camas mestálicas sin ver el extenso surtido de esta Casa.—Avenida Canalejas, 20.—**MIRÓ**

### La comisión investigadora de los sucesos de Sevilla

Madrid, 13 (2,15 m.).—La Comisión Parlamentaria, investigadora de los sucesos de Sevilla se ha reunido en la sección quinta del Congreso para cambiar impresiones.

Como los taquígrafos aún no han terminado la traducción de las declaraciones tomadas seguramente habrá que aplazar la entrega del dictámen.

### Reunión de diputados andaluces

Madrid, 13 (2,30 m.).—Los diputados socialistas de Sevilla, Córdoba y Huelva se reunirán mañana en el Congreso para tratar de los préstamos de la Caja de Ahorros.

### Acuerdos de la Acción Republicana

Madrid, 13 (2,30 m.).—Se ha reunido la minoría de la Acción Republicana acordándose que el señor Coca se entreviste mañana con el señor Hurtado para tratar del Estatuto.

También se acordó rendir un homenaje a la memoria de Martín Vara por ser el verdadero fundador de la Alianza.

### Un juicio de Emiliano Iglesias

Madrid, 13 (2,30 m.).—Don Emiliano Iglesias dice que el problema catalán vive en un confucionismo lamentable.

Cree que se aclarará cuando se someta a contradicción de publicidad.

### Las negociaciones con Francia

Madrid, 13 (2,30 m.).—El ministro de Economía manifestó esta tarde en el Congreso que las conversaciones con Francia para negociar un tratado van por buen camino.

Cree que muy pronto quedarán ultimadas estas negociaciones.

### Para que la República sea federable

Madrid, 13 (2,30 m.).—Las minorías Radical, Federal y Catalana se reunieron en el Congreso con motivo de la enmienda presentada por los diputados federales exponiendo las normas para que la República sea federable.

### La entrega del Estatuto revestirá gran sencillez

Madrid, 13 (2,30 m.).—Se confirma que la entrega del Estatuto se celebrará en la Presidencia del Consejo, revistiendo el acto gran sencillez.

Se insiste en que el señor Alcalá Zamora acudirá a la estación para recibir al presidente de la Generalidad.

# TITAN

## EL MEJOR CAPACHO DE FIBRA DE COCO

PABRICANTE: **Rafael Ariza**

### RUTE

### Maura está dispuesto a desarmar a todos los obreros

Madrid, 13 (3,15 m.).—El ministro de la Gobernación recibió a los periodistas a las doce y media de esta madrugada.

Les dió cuenta de que en Posadas, en la Provincia de Córdoba, al trasladar a unos campesinos a la cárcel los familiares pretendieron darles libertad y dispararon contra la guardia civil hiriendo a un teniente.

Se practicaron detenciones entre los agresores. Los guardias repelieron la agresión no haciendo ningún blanco.

La huelga de campesinos de Bujalance, Castro y otros pueblos parece que está conjurada, esperándose que mañana esté todo normalizado.

También dijo haberse solucionado la huelga de los metalúrgicos de Córdoba.

El gobernador de esta capital está muy satisfecho por los ofrecimientos que le hacen las clases sociales cordobesas.

Los patronos de Lucena habían revisado las bases concertadas con los obreros para cultivar los olivos.

En las deliberaciones intervinieron ingenieros, peritos agrónomos y otros técnicos.

Las bases eran razonables, pues por cada hectárea de cultivo se habían señalado tres obreros.

Como los patronos ahora se niegan a cumplir las bases he autorizado al gobernador para que incluso pueda meterlos en la cárcel.

Hay que llevar al ánimo de los patronos que el Gobierno no está dispuesto a consentir abusos y que garantizará la libertad de todos.

En Zaragoza los sindicalistas intentaron asaltar la casa del pueblo pero la oportuna intervención de la guardia civil lo evitó, deteniéndose a varios individuos.

El aspecto de la población es más tranquilo y creo que mañana no se planteará la huelga general como se rumorea.

Para el caso de que se plantee el movimiento ya se han tomado las precauciones necesarias.

Con respecto a Oviedo se tuvieron noticias de haber llegado a la cuenca minera elementos extraños de Madrid y Barcelona.

Inmediatamente se han dado órdenes para que todos ellos sean detenidos y trasladados a Madrid.

Entre dichos individuos figura el sindicalista Bullejos que está reclamado por la Dirección de Seguridad.

De esta forma espero que quede despejada la situación.

Hoy han empezado los cacheos en Oviedo y en toda la zona minera y el resultado ha sido recoger 5.000 pistolas.

El gobernador de Bilbao me acaba de dar cuenta de haberse efectuado el entierro de las víctimas de los pasados sucesos sin incidentes.

En las calles ya no se ven comunistas.

Esta noche ha empezado también la recogida de armas en todos los sectores, incluso de los socialistas, pues hay que ir al total desarme de la masa trabajadora.

He leído la nota de la U. G. T. y me explico su indignación, pero yo debo advertir que el Gobierno tiene resortes para atajar el mal.

Es verdad que se adolece del defecto de la policía que es insuficiente. Ahora mismo está toda ella dedicada a la recogida de armas especialmente en Andalucía.

Como hace falta más policía, esta noche mismo he hablado con el director de Seguridad y hemos acordado que mañana empiecen a hacer servicio 300 policías más que han terminado los estudios.

Tengo que declarar que mientras yo esté aquí no fallará la autoridad.

El problema de hoy es también de Gobernador, pues si bien los hay que saben imponer su autoridad hay otros que no rinden los servicios debidos.

Terminó diciendo que al próximo Consejo llevará una combinación de gobernadores.

### El dictámen de la comisión de responsabilidades

Madrid, 13 (3,30 m.).—El dictámen sobre responsabilidades proponen a la Cámara que ésta confíe a la misma Comisión el encargo de depurar dichas responsabilidades, unas con anterioridad a 1923 y otras posteriores a esta fecha hasta el advenimiento de la República.

La Comisión en ese caso podría intervenir con plenos poderes para reclamar todos los elementos de juicio e informes necesarios, así como los sumarios, expedientes y pedir el auxilio de autoridades y policías.

Los acuerdos serán ejecutivos y sólo se podrá recurrir ante la misma Comisión.

Comunicados los acuerdos a los inculcados éstos podrán nombrar sus defensores.

Cuando se exijan responsabilidades a un diputado éste quedará privado de la inmunidad Parlamentaria.

De la abortada huelga revolucionaria

# En Posadas se ha registrado un hecho sangriento

Anoche circuló el rumor de que en Posadas se había registrado una colisión entre ciertos elementos y la fuerza pública.

Precuramos confirmar el rumor haciendo las oportunas indagaciones.

El gobernador civil de la provincia nos recibió en su despacho, confirmando la especie. En realidad se trata de un hecho aislado, que por fortuna no ha revestido gran importancia.

Por la autoridad gubernativa se ordenó que los detenidos en los pueblos fueran trasladados a Córdoba para evacuar las oportunas diligencias, acerca del fracasado movimiento.

Anoche, cumpliendo esas órdenes, los detenidos en Posadas fueron colocados en dos automóviles, emprendiendo la marcha hacia la capital.

No ocurrió incidente alguno al primero de los citados automóviles, pero al salir el segundo, de un grupo de personas partieron dos disparos.

Uno de los proyectiles alcanzó al teniente que mandaba la fuerza, causándole una herida leve.

Los guardias repelieron la agresión haciendo algunos disparos, uno de los que también hirió, levemente, a un paisano.

Los presos, en vista de estos hechos fueron reintegrados a la cárcel del pueblo y en Posadas se concentraron fuerzas de la guardia civil de Almodóvar.

Al tenerse noticia de estos sucesos salió de Córdoba un camión con veinte guardias al mando de un capitán, disponiéndose igual-

mente que diez parejas de la guardia civil de Caballería se dirigieran a dicho pueblo.

Manifestó el señor Valera a los informadores que pasado este incidente volvió a renacer la calma en el pueblo, comenzando el capitán de la benemérita las gestiones para descubrir al autor de los disparos.

A las doce de la noche la calma era absoluta en Posadas.

En Córdoba la normalidad es absoluta

La tranquilidad en la capital es completa. No se ha practicado detención alguna y el vecindario ha comentado el movimiento huelguístico—entrevisto por las informaciones periodísticas—sin inquietud alguna.

La impresión dominante es la de que hay volverán los albañiles al trabajo.

Parece desde luego que las organizaciones afectas a la Confederación Nacional del Trabajo no tenían noticia alguna de este movimiento, que la mayoría ha visto con disgusto, y que según se cree nadie está dispuesto a secundar, por lo menos entre los gremios específicos de la población.

Sin embargo, para prevenir cualquier eventualidad el Gobernador tiene tomadas sus medidas.

Las fuerzas públicas continúan sus servicios de patrulla y vigilancia, prestas a garantizar el orden.

En los pueblos de la provincia

Manifestó anoche el gobernador civil a los informadores que las noticias que se tenían de los pueblos, aparte el hecho de Posadas, acusaban tranquilidad absoluta.

# Los conflictos sociales

El señor Valera está dispuesto a liquidar el pleito de Lucena

Sabido es que desde hace más de un mes entre los patronos agrícolas de Lucena y los obreros existe un pleito, que se está haciendo interminable por la intransigencia de los patronos.

Por disposición gubernativa intervinieron un ingeniero y dos peritos en la confección de bases de trabajo. Los patronos se avinieron a estas bases, que tenían todas las garantías, pero luego se negaron una y otra vez a cumplirlas.

Manifestó anoche el señor Valera a los periodistas, que había celebrado una conferencia con el ministro de la Gobernación sobre este proceder de los patronos y que el ministro le había fijado la línea de conducta a seguir en este caso de intransigencia e informalidad.

Añadió el Gobernador civil que mañana mismo ordenará sean ingresados en la cárcel aquellos patronos que no cumplan las bases que firmaron de toda conformidad.

Se ha solucionado el asunto de los metalúrgicos

También manifestó el gobernador anoche a los informadores que había quedado completamente resuelto el conflicto de los metalúrgicos.

Parece que se han modificado algunos puntos de las bases y se han convenido los tipos de jornales.

# ANTES

de efectuar compras en el ramo de tejidos, ropa hecha, y artículos de punto, recuerde que en EL METRO y sus tres Suesales (solo en Córdoba) se han hecho importantes rebajas de precios para reducir existencias, pues teniendo que hacer balance reglamentariamente a últimos de agosto, participamos a nuestros clientes de Córdoba, pueblos de la provincia y público en general que durante este mes de agosto se les presenta la gran ocasión de comprar mucho y bueno por poco dinero.

Antes de efectuar compras, recuerde estas grandes y positivas rebajas de precios que se han hecho en EL METRO y sus tres Suesales que les conviene.

En el piso primero de la Casa Central se liquidan todos los retales de todas clases de telas a precios de ganga.

Precio fijo verdad.

**LAS MEJORES**  
**STILOGRAFICAS**  
**LIBRERÍA LUQUE** :: **CÓRDOBA**

## F.º Fernández Murcia

Abogado-Procuroador

HABILITACION DE CLASES PASIVAS

LA MAS ANTIGUA Y NUMEROSA DE LA PROVINCIA

Cister, 3 Tel. 1253 Córdoba

## CENSOS DE REQUISICIÓN MILITAR

Se recuerda a los propietarios de toda clase de semovientes, caballos, mulos, bueyes, asnos, etc., la obligación que tienen de presentarse en el Negociado de Estadística del Ayuntamiento a dar reseña de ellos y proveerse del volante que a partir del final del mes presente le será exigido, a los fines de la formación de Estadística de requisición militar.

**AQUELLOS QUE TIENEN BUEN GUSTO**  
**PREFIEREN SIEMPRE**  
**LAS CERVEZAS PILSEN Y MUNICH**  
**DE**

**“La Mezquita”, S.A.**  
**DE CÓRDOBA**  
**EL QUE LAS BEBE YA NO QUIERE OTRAS**

## ¡¡Cronómetros Mecanográficos!!



Únicas de ALTA PRECISION y de ILIMITADA GARANTIA  
FACILIDADES DE PAGO  
Apartado de Correos 331 - SEVILLA  
-: Se solicitan agentes :-

papel de fumar  
**INDIO ROSA**



Informados anticipadamente de las considerables alzas de precio que han hecho todos los fabricantes a los tejidos en general, los

### Almacenes Hierro Aragón y las PAÑERÍAS INGLÉSAS

efectuaron con antelación importantísimas compras de tejidos de todas clases para las temporadas próximas de Otoño e Invierno por lo que venderán en beneficio del público a los mismos precios de antes.

Continúa la gran realización de retales y todos los artículos de verano.

## MUEBLES

No comprar sin consultar los precios de la CASA DUARTE. Fabricación propia. Gutiérrez de los Ríos, 15. (frente a la calleja Alcántara).

## Taller Mecanográfico



Venta, alquiler y reparaciones de máquinas de escribir. Abonos, copias. Piezas de recambio y accesorios en general.

≡ JACOBO BLASCO ≡  
Plaza del Escudo, n.º 1 - Córdoba

## Reclutas de cuota

En la Escuela Militar del Tiro Nacional pueden efectuar la oportuna matrícula durante el presente mes cuantos reclutas lo deseen al objeto de adquirir la debida instrucción para el Arma o Cuerpo que elijan y el correspondiente certificado de aptitud.

Alumnos instruidos en este Centro, 2.972.  
Horas de matrícula: De 10 a 12 y de 4 a 6.  
Local de la Escuela: Rey Heredia, número 7.

Director: Comandante, don Angel L. Montijano, Rey Heredia, número 33.

## "Precios sin pamplinas"

Artículos buenos y de novedad (es negocio nuevo) pero sin fantasías. Arreglo de sombreros por muy viejos que estén. Fijese bien, es expendedor y fabricante, con esto quedará convencido e ingresado en la fila de la gran clientela de Sombreros Padilla Crespo.

Despacho y talleres: Plaza de las Tendillas, hoy República.—Córdoba.

## BODEGAS MANZANARA

Esta Casa pone en conocimiento de su distinguida clientela y público en general que muy en breve quedará trasladado a la Avenida del Gran Capitán, número 15 tanto las bodegas como el escritorio.

## GALVICIE

SU CURACION RAPIDA, RACIONAL, Masaje eléctrico e irradiación ultravioleta. Lea folleto INVENTO SENSACIONAL DR. GEISSLER, enviando 30 cts. para franqueo a LABORATORIOS C., APARTADO 331, SEVILLA

## De interés para Sastres y Modistas

Caja de facturar con tapa de fuelle en tamaño 59 X 38 X 7 y 55 X 34 X 9, a pesetas 0'70 una.

Envases y Cajas de Cartón  
Julio Romero de Torres, 17 :-: Tel. 2-3-2-2

## Carbones minerales y Vegetales

Almacenes de S. Rafael  
Felipe Carracedo  
Reyes Católicos, sin número  
Teléfono 2606 CORDOBA.

### Horas de las Bibliotecas públicas

Biblioteca provincial  
de 9 a 1 y media.

Popular  
de 6 a 9 y 1/2 de la noche

Archivo municipal  
de 6 a 9.

Biblioteca "Séneca"  
de 9 a 12 y 1/2 y de 5 a 8